

En el complejo turístico de Vidanta

Recibe Bahía de Banderas cónclave de funcionarios fiscales

El gobernador Miguel Ángel Navarro, acompañado por el alcalde Héctor Santana, encabezaron este foro que reunió autoridades hacendarias de todo el país

MERIDIANO | Nayarit

Bahía de Banderas fue sede de un encuentro nacional de alto nivel. Este 16 de mayo, el presidente municipal Héctor Javier Santana García acompañó como anfitrión al gobernador del

estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, en la CCCLXIII Reunión de la Comisión Permanente de Funcionarios Fiscales (363ª edición), celebrada en el complejo turístico Vidanta, en Nuevo Nayarit.

Este foro, uno de los más relevantes del Sistema Nacional de Coordinación

Fiscal, reunió a autoridades hacendarias de todo el país para coordinar estrategias en materia fiscal y financiera, con el objetivo de fortalecer las finanzas públicas desde un enfoque federalista y de colaboración entre los distintos niveles de gobierno.

PÁGINA 3A



Más apoyo, más obras y más resultados

Héctor Santana rinde cuentas desde la presidencia

Durante el evento, el alcalde entregó una serie de apoyos a ciudadanos que se acercaron al gobierno municipal en busca de ayuda

MERIDIANO | Bahía de Banderas

Este miércoles 14 de mayo, el presidente municipal Héctor Santana encabezó una nueva rendición de cuentas desde la presidencia municipal en Valle de Banderas, acompañado por su equipo de directores, regidores y medios de comunicación.

Durante el evento el alcalde entregó una serie de apoyos a ciudadanos que se acercaron al gobierno municipal en busca de ayuda. Uno de ellos fue para Paola Elizabeth Gutiérrez, joven de Bahía de Banderas que representará al municipio en el certamen Miss Teen Nayarit, con un apoyo de 10 mil pesos para cubrir gastos

de transporte y preparación rumbo a Morelia, Michoacán.

También se otorgaron 4 mil pesos a Edwin Sebastián García, joven futbolista convocado por las fuerzas básicas de Chivas; 5 mil pesos a la Escuela Telesecundaria Juan Álvarez de la Cruz de Huanaquaxtle para material deportivo y 10 mil pesos al grupo de escaramuzas de caballito de palo de la Purísima, Rancho La Quinta, del Porvenir, para renovar sus sombreros. Asimismo, Lorena Ibarra Zepeda recibió 5 mil pesos para realizar un foro académico como parte de la licenciatura en Ciencias de la Educación de la Universidad Autónoma de Nayarit.

PÁGINA 3A



A estudiantes de Enfermería Imponen costas y galones en el CUCosta

Se trata de las generaciones 2023-B y 2024-A, de los turnos matutinos y vespertinos

PÁGINA 4A

“El Futuro No Tiene Género” Todo listo para el Vallarta Pride 2025

Del 17 al 25 de mayo, Vallarta tendrá una gran celebración de diversidad, inclusión y orgullo con apoyo del gobierno del bien

PÁGINA 5A

SEAPAL Vallarta Sustituyen equipo de bombeo del Pozo 4B

Recuperan más de 60 litros por segundo en beneficio de Ramblases y otras 18 colonias de esa zona

PÁGINA 4A

Participaron más de 200 estudiantes

Éxito total del Torneo Relámpago Joven

Estudiantes de distintas preparatorias demostraron su destreza en fútbol, básquetbol y voleibol durante la primera edición de esta justa deportiva juvenil

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Este jueves se celebró con gran entusiasmo el primer Torneo

Relámpago Joven en la Unidad Deportiva Agustín Flores Contreras, con la participación de 216 estudiantes de diversas preparatorias del municipio. El

evento fue organizado por la Dirección de Juventudes, con el respaldo del gobierno del bien que encabeza el alcalde Luis Munguía González.

PÁGINA 5A



En la carrera de Turismo del CUCosta

Exhiben estudiantes riqueza de los Pueblos Mágicos

La presentación fue a lo largo del corredor de la palapa lineal del CUCosta, mostrando sus conocimientos en arte y gastronomía a la comunidad universitaria

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Miriam González Franco, profesora de la materia de Geografía Turística, Promoción y Ventas Turísticas, de la carrera de Turismo en el Centro Universitario de la Costa, de la Universidad de Guadalajara, fue la promotora de la Exposición de Estados y Pueblos Mágicos, que realizaron estudiantes de dicho programa académico.

En esta ocasión participaron estudiantes de 2do. y 6to. grado con carteles que representan pueblos mágicos, como San Cristóbal de las Casas, ubicado en Chiapas; Cuetzalán, del estado de Puebla, entre otros; así como alimentos, bebidas muy típicas, como la “charanda” de México.



PÁGINA 3A

NUESTRAS PLUMAS:

Volantín

Salvador Cosío Gaaña

Acuerdo de humanidad entre se balas

En medio de la tormenta más oscura, aún puede encontrarse un rayo de luz. La noticia del reciente acuerdo entre Rusia y Ucrania para llevar a cabo un importante intercambio de prisioneros —el primero desde hace más de tres años sin intermediarios externos— constituye, más allá de la diplomacia, un acto de humanidad que obliga a reflexionar sobre los caminos que la política global ha decidido transitar en esta era convulsa.

Porque si bien el ruido de las armas no cesa, y los tambores de guerra siguen marcando el paso de las naciones en conflicto, no podemos ignorar que la voluntad de conversar, aunque sea por instantes, representa una bocanada de sensatez en un escenario marcado por la tragedia, la obstinación y la soberbia de los intereses geopolíticos.

Diario Ejecutivo

Roberto Fuentes Vivar

El ogro del derecho de las audiencias

- Es lo que no gusta a empresarios mediáticos
- Banxico, PACIC, Trump Hecho en México, bancos

La presidenta Claudia Sheinbaum puso este jueves los puntos sobre si es sobre su reforma a la Ley de Telecomunicaciones y Radiodifusión con tres frases contundentes: 1.- no va a cambiar; se modifica. 2.- Lo importante es la recuperación del derecho de audiencias. 3.- No hay censura.

Posteriormente enumeró otros puntos de la reforma, que la Comisión Federal de Electricidad Internet pueda dar servicios de última milla; que se haga una división entre lo que será competencia y lo que tendría que ver con la regulación de los medios de comunicación, satélites, internet.

PÁGINA 2A



Acuerdo de humanidad entre balas

En medio de la tormenta más oscura, aún puede encontrarse un rayo de luz. La noticia del reciente acuerdo entre Rusia y Ucrania para llevar a cabo un importante intercambio de prisioneros—el primero desde hace más de tres años sin intermediarios externos—constituye, más allá de la diplomacia, un acto de humanidad que obliga a reflexionar sobre los caminos que la política global ha decidido transitar en esta era convulsa.

Porque si bien el ruido de las armas no cesa, y los tambores de guerra siguen marcando el paso de las naciones en conflicto, no podemos ignorar que la voluntad de conversar, aunque sea por instantes, representa una bocanada de sensatez en un escenario marcado por la tragedia, la obstinación y la soberbia de los intereses geopolíticos.

Este acuerdo, celebrado a puertas cerradas y anunciado sin mayores aspavientos, evidencia que aún entre enemigos irreconciliables puede abrirse una rendija para el entendimiento. Rusia y Ucrania han accedido a liberar a cientos de combatientes capturados, muchos de ellos en condiciones deplorables, permitiendo así una mínima pero significativa restitución de derechos fundamentales.

No se trata, por supuesto, de ingenuidad diplomática. Nadie puede acusar a Kiev o a Moscú de actos de bondad pura. En cada liberación hay cálculo político, presión interna, proyecciones estratégicas. Pero también hay algo más profundo: la conciencia, quizás inevitable, de que no todo puede reverse con pólvora, ni toda diferencia se zanja a cañonazos.

El gesto—si bien no implica una tregua, ni mucho menos el fin del conflicto—podría interpretarse como una señal tenue pero clara de que el diálogo, aunque tímido, no está del todo muerto. Y esto, en el escenario internacional actual, ya es decir bastante.

Desde la óptica de la razón jurídica y el derecho internacional humanitario, este tipo de intercambios constituye una obligación moral y legal. Los prisioneros de guerra, según la Convención de Ginebra, deben ser protegidos de torturas, tratos inhumanos y de la utilización política. Sin embargo, en conflictos tan prolongados y enardecidos como el que enfrentan Ucrania y Rusia desde 2014, el respeto a estas normas ha sido más la excepción que la regla.

Son muchos los relatos de violaciones, desapariciones forzadas, detenciones arbitrarias y condiciones de reclusión inaceptables. Por eso este intercambio no es un simple canje: representa también una tímida forma de reparar, aunque sea parcialmente, una cadena de agravios que ha marcado a miles de familias en ambos países.

Es inevitable entonces hacerse preguntas: ¿Qué motivo este viraje en la postura rusa, hasta ahora cerrada a cualquier negociación directa con

Ucrania en la mediación de terceros? ¿Qué condiciones se dieron para que Kiev también aceptara renudar el contacto cara a cara con el Kremlin?

Una de las posibles respuestas se encuentra en el desgaste. La guerra—que para muchos parecía un enfrentamiento rápido y acotado—ha escalado hasta convertirse en un conflicto de atrincheramiento, largo y costoso, tanto en términos económicos como humanos. Ucrania, si bien ha recibido respaldo militar y financiero de Occidente, ve con preocupación la disminución del entusiasmo europeo y el cambio de prioridades en Estados Unidos. Rusia, por su parte, ha enfrentado sanciones devastadoras, aislamiento diplomático y una creciente presión interna ante el estancamiento de la campaña militar.

En este contexto, las negociaciones, aunque limitadas a un aspecto humanitario, pueden funcionar como válvulas de escape. No son aún caminos de paz, pero sí puentes necesarios para evitar la deshumanización total del conflicto.

Este tipo de movimientos también tienen impacto en el ajedrez geopolítico. China, Turquía, el Vaticano e incluso algunas naciones latinoamericanas han tratado de presentarse como mediadores imparciales. La posibilidad de que Ucrania y Rusia retomen un canal directo de comunicación deja ver que, pese a los discursos maximalistas y la retórica de "todo o nada", existe un margen para el realismo político.

Porque si hay algo que los pueblos necesitan ahora, es precisamente ese realismo. El realismo de entender que prolongar la guerra hasta el infinito no traerá vencedores, solo ruinas. El realismo de saber que ninguna victoria militar compensará el vacío de las miles de madres que han perdido a sus hijos. El realismo, en suma, de que la vida humana, aún en tiempos de confrontación, debe tener un valor irreductible.

Los mexicanos sabemos—y sufrimos—lo que significa el desgaste institucional y social de un conflicto que se prolonga y se enquistaba. Aunque no tenemos una guerra formal, padecemos cotidianamente una violencia estructural que nos arrastra hacia el abismo de la indiferencia. Por eso mirar el ejemplo de este intercambio —lejos de la condescendencia o la propaganda— nos recuerda que siempre es posible humanizar el conflicto, que siempre hay espacio para rescatar valores esenciales.

Valdría la pena entonces que nuestros propios gobiernos, en todos los niveles, adoptaran también este principio de recuperación de la humanidad perdida: atender a las víctimas, proteger a los inocentes, respetar el debido proceso, construir la paz desde abajo.

No se puede ignorar, sin embargo, que el camino hacia una solución negociada del conflicto ruso-ucraniano sigue plagado de obstáculos. El reciente acuerdo no implica el fin del enfrentamiento, ni siquiera un cese al fuego. Las posiciones

de ambos países siguen siendo profundamente incompatibles en lo territorial, lo político y lo histórico. Pero sí algo ha enseñado la historia de los grandes conflictos es que la paz no llega de golpe, sino a pedruzcos. Paso a paso. Con actos concretos que, como este intercambio, rehumanizan la política y devuelven el rostro a quienes han sido convertidos en cifras. Hoy, el mundo necesita más que nunca de diplomacia sensata, de liderazgos moderados y de sociedades comprometidas con la justicia. Celebrar acuerdos como este, sin caer en la ingenuidad, es un acto de sensatez. Porque mientras haya voluntad de intercambiar vidas en lugar de quitarlas, aún hay esperanza.

Opinión. salcosga23@gmail.com @salvadorcosoi1

Diario Ejecutivo El ogro del derecho de las audiencias

Roberto Fuentes Vivar

Es lo que no gusta a empresarios mediáticos

Banxico, PACIC, Trump Hecho en México, Trump

La presidenta Claudia Sheinbaum puso este jueves los puntos sobre las líneas sobre su reforma a la Ley de Telecomunicaciones y Radiodifusión con tres frases contundentes: 1. no va a cambiar; se modificará. 2. Lo importante es la recuperación del derecho de audiencias. 3. No hay censura.

Posteriormente enumeró otros puntos de la reforma: que la Comisión Federal de Electricidad Internet pueda dar servicios de última milla; que se haga una división entre lo que será competencia y lo que tendría que ver con la regulación de los medios de comunicación, satélites, internet.

Además, de que se recupera (la iniciativa de ley) el derecho de las audiencias a tener información veraz; se aborda el tema de las radios comunitarias para su promoción; y en el caso del internet, permite que la Comisión Federal de Electricidad (CFE) otorgue servicio en zonas sin cobertura y en igualdad de circunstancias que los privados.

“Hay muchos lugares que no tienen cobertura, queremos que en esos lugares haya cobertura. ¿Cómo? Hay una legislación en Brasil—de ahí lo tomamos— en donde el pongo, por ejemplo, puede decir: ‘Yo te tengo cobertura en toda esta zona y de manera gratuita sobre los derechos de concesión’; se puede hacer eso. La otra es que CFE-Internet, internet para todos, pueda tener más facilidad para su cobertura. Entonces, eso es en esencia lo que estamos planteando. ‘Es fuerte en términos de los cambios’? Pues sí hay cambios, pero es para el bien de México y de las y los mexicanos, pero al mismo tiempo se permite que los privados sigan haciendo todo su trabajo, toda su labor”, explicó en la conferencia matutina: “Las mañaneras del pueblo”, dijo.

Agregó que como parte de esta ley, las radios públicas y comunitarias tendrán menos requisitos para el acceso al espectro, sobre todo en zonas indígenas y afroamericanas, aunado a que tendrán la posibilidad de acceder a patrocinios y a publicidad de comercios locales. Asimismo, se incluye la simplificación y homologación de trámites de despliegue e infraestructura.

Otros cambios importantes, dijo, son que se establecen derechos de usuarios, como acceder a dispositivos abiertos en los que se puede colocar tarjetas SIM de cualquier empresa y cuyo saldo pueda recargarse en cualquier establecimiento. Se implementan, además, medidas para no perder recursos orbitales que están, hoy, a nombre de México, y en su caso, tener planes de contingencia y reemplazo. También se establecen lineamientos para ordenamiento y retiro de cableado que no esté en uso, y se bloquean las señales en centros penitenciarios—a cargo de las empresas de telecomunicaciones—para evitar un mal uso de la telefonía celular.

Con mucha atención algunas de las ponencias durante el parlamento abierto en el Senado sobre el tema y quienes se oponen a la iniciativa, prácticamente no aportaron nada y mantuvieron su narrativa de que se trata de una “ley censura”, pero sin aportar un solo dato que sostenga esa tesis.

Lo que verdaderamente les duele a las empresas mediáticas y de telecomunicaciones (que enviaron a sus voceros al parlamento abierto) es que con esta iniciativa, de aprobarse, como es casi seguro por la mayoría que tiene la IV transformación en el Poder Legislativo es que se recuperan los derechos de las audiencias. Es decir que los ciudadanos tienen el derecho a exigir a los medios que se

cumpla el artículo sexto constitucional en el sentido de que el derecho a la información corresponde a los medios, no a las empresas.

Hay que recordar que en julio de 2014, en el gobierno de Enrique Peña Nieto, en un salón cerrado para los ciudadanos, el Senado de la República aprobó, por 80 votos a favor y 37 en contra, el dictamen de la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión. Legislación que privilegiaba al duopolio televisivo y negaba a la sociedad el derecho de las audiencias.

La iniciativa privada mediática tiene a esos derechos como ogro que puede afectarles por da a poder al auditor (ya sea en radio o televisión) para exigir que los medios cumplan con el derecho a la información de la sociedad.

Es ese el meollo de la crítica a la iniciativa de la presidenta Claudia Sheinbaum sobre Telecomunicaciones, Radiodifusión y Telecomunicaciones. Lo demás son narrativas inventadas a la de que se trata de una ley censura.

Yo pregunto a los opositores: ¿Por qué no crítica a la verdadera censura que se ejerce por parte de empresarios en contra de periodistas y que es capaz, ahí sí, de hasta cerrar portales utilizando artimañas urdidas entre México, España y Estados Unidos para obligar a medios a “bajar información” de la red?

La respuesta es que precisamente los empresarios sí son capaces de censurar, pero se oponen a cualquier regulación del estado.

Es sí es censura y ojalá la ley mexicana pudiera evitarla, a través de una normatividad.

Hace algunos años trabajé para Novedades y todos los días me reunía con Rómulo O’Farrill, ¿quien—al igual que el ocurrimo Gabriel Alarcón Chargo, de El Heraldo de México en donde trabajé en mis primeros años como reportero—repeta: en materia de libertad de prensa, la mejor ley es la que no existe.

Dice el filósofo del metro: el derecho a la información es de la sociedad, no de los medios.

Tianguis El Banco de México informó esta tarde que redujo su Tasa de Interés Interbancaria en 50 puntos base para ubicarla en un nivel de 8.50 por ciento anual. Con este tercer recorte consecutivo de las tasas, se mejoran las condiciones para que los bancos reduzcan los intereses que cobran a sus clientes, como se comprometieron hace dos semanas en la ‘Convención Bancaria de Nuevo Vallarta, Jalisco. La Junta de Gobierno del Banco central decidió por unanimidad reducir las medidas restrictivas para favorecer el abaratamiento del crédito y estímulo que desde la pasada decisión de política monetaria, realizada en abril en México las tasas de interés de valores gubernamentales disminuyeron, especialmente las de corto y mediano plazos, mientras que el peso mexicano se ha apreciado. Hay que recordar que los pasados 7 y 8 de mayo, durante la 88 Convención Bancaria, la presidenta Claudia Sheinbaum, la gobernadora del Banco de México, Victoria Rodríguez Ceja, y el secretario de Hacienda, Edgar Amador, hicieron un llamado a los banqueros para abrir el acceso al crédito porque solo 33 por ciento de la población tiene acceso a financiamiento por parte de los 50 bancos que operan en el país. Incluso la Asociación de Bancos de México (ABM) y el Gobierno Federal firmaron un Acuerdo para impulsar el financiamiento a las Micro, Pequeñas y Medianas Empresas del país, en el cual se establecieron las siguientes metas: 1. Aumentar en una tasa media anual de 35% el número de MiPyMes con crédito bancario. 2. Alanzar una cobertura mínima del 30% de MiPyMes con acceso a financiamiento. En este entorno, la reducción de las tasas de interés por parte del Banco de México, demuestra la voluntad del sector público para reducir las tasas de interés. Ojalá los banqueros cumplan... Por cierto que la presidenta Claudia Sheinbaum ha tenido en días recientes varias reuniones en las que se lograron acuerdos importantes con empresarios. Una de ellas es que con el Consejo Coordinador Empresarial y con los directivos de empresas de productos de consumo y de comercio al por menor se pactó renovación del Paquete contra la inflación y la Carestía (PACIC) para proteger el consumo de los hogares más vulnerables y elevar la oferta de alimentos, así como disminuir costos regulatorios y logísticos. El acuerdo fue firmado, en Palacio Nacional, por la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, y el secretario de

Hacienda, Edgar Amador Zamora, en 19 agroindustrias y 11 tiendas de autoservicio del país, con lo que se mantendrá el precio de la canasta de 24 productos básicos a un máximo de 910 pesos por los próximos seis meses. El otro es que este jueves el gobierno federal y la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales (Antad) acordaron aumentar de manera gradual la comercialización de productos con la marca Hecho en México en esos establecimientos. Se trata de un acuerdo voluntario para que tiendas de autoservicio y departamentales aumenten paulatinamente la venta de productos hechos en nuestro país y es una de las acciones del Plan México. Cuando China suspendió la compra de aviones a Estados Unidos, sabía que se trataba de un golpe directo al presidente de Estados Unidos. Ahora, Donald Trump más que presidente de Estados Unidos se ha convertido en el mejor vendedor de aviones al medio oriente. De acuerdo con una hoja informativa de la Casa Blanca, los acuerdos firmados este miércoles por el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, y el emir de Qatar, el jeque Tamim bin Hamad Al Thani, generarán un intercambio económico por valor de al menos 1.2 billones de dólares. Los acuerdos incluyen 95 mil millones de dólares de Qatar Airways para comprar hasta 200 aviones Boeing 787 Dreamliner y 277K con motores de GE Aerospace, según la hoja informativa. Con Arabia Saudita se acordó que el país del medio oriente invertirá 600 mil millones de dólares en estados Unidos, dentro de las cuales se prevén 14 mil 200 millones de aviones Boeing 737-8 por cuatro mil 800 millones y la estratégica alianza en defensa y seguridad, por medio de la cual se acordó la venta de armamento militar por casi 142 mil millones de dólares... Banco Santander México informó que otorgará por primera vez 25 becass para hijas o hijos de clientes y clientes de Tuijo, que darán nueve mil pesos al semestre al universitario hasta por cuatro años a fin de que pueda concluir sus estudios superiores, apoyo que no tiene precedente en los programas del banco. “Con estas primeras 25 becass estamos llevando nuestro compromiso al siguiente nivel, impactando de forma determinante en la vida de un joven que al contar con la seguridad económica de que podrá terminar su formación superior confiamos en que hará la diferencia para su familia y su comunidad. Es la forma correcta de cambiar realidades”, dijo Norma Castro, directora Ejecutiva de Inclusión Financiera de Santander México y Directora General de Tuijo Santander. El fondo de Inversión INVEXMP B1 de la Operadora de Fondos Invex fue reconocido por Morningstar como el mejor fondo de riesgo de mediano plazo. Este es un fondo de inversión concentrado en deuda privada a través de certificados bursátiles de varios sectores del mercado mexicano, tanto en papeles de tasa flotante como revisable. Rodolfo Campuzano, director de la Operadora de Fondos de Invex, destacó que “este fondo resulta muy conveniente para pequeños y medianos inversionistas pues se puede acceder con montos bajos a títulos de deuda de empresas que comúnmente tienen poca liquidez en el mercado, de este modo se pueden obtener rendimientos superiores a los títulos de deuda del gobierno libres de riesgo”. Según datos recabados por Minsait, empresa del Grupo Indra, la utilización de la inteligencia artificial para optimizar procesos internos ya es una opción habitual en la generalidad de entidades bancarias (8 de cada 10), que también suelen hacer uso de ella en la automatización y mejora de sus operaciones (prevención del fraude, procesamiento de transacciones, ciberseguridad, gestión de solicitudes...). Sin embargo, 2025 ha sido el año de la explosión de casos de uso de IA e IA Generativa en la relación con los clientes bancarios, convirtiéndose en un recurso ineludible para conectar con ellos de una forma mucho más personalizada, ágil y segura. Para Jesús Morales, director de Desarrollo de Negocio en Servicios Financieros de Minsait, “el contexto financiero ha sido uno de los que más ha evolucionado con la digitalización durante los últimos años. La irrupción de los neobancos, que ya capitalizan parte de la demanda, la generalización del uso de aplicaciones por parte de los clientes, la irrupción de la inteligencia artificial o los nuevos asistentes personalizados, avatares y chatbots han supuesto una evolución sin precedentes en la relación con los usuarios”.

Meridiano
Meridiano de Puerto Vallarta

Director Fundador **DR. DAVID ALFARO**

Director **MOISÉS MADARIAGA**
parameridiano@gmail.com

Director editorial **MILTON COLMENARES**

MERIDIANO PUERTO VALLARTA
Av. Francisco Villa #549, esquina con Mérida, Col. Versalles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.
Tel. 322.223.29.75

Publicación periódica autorizada. Registro de SEPOMEX. Número 04871-1208-015. Características: 13x20.5 cm. Certificado de Licitación No. Toluá 3378. Certificado de Licitación de Comercio 2963. Título reservado por la SEP-1587-03. Sistema Internacional de Publicaciones Seriales ISSN 0049-0129. Registro e COPIARCA. CANACINTRA. 2340. Registro ANDER 6293-93. Los colaboradores que deseen sus artículos o fotografías en los mismos, no será obligación de devolver originales, sino en su totalidad. Todos los textos, fotos y correspondencia a este periódico deben ser dirigidos a la Dirección General en el domicilio que aparece al margen. MERIDIANO es una revista. Mensual. Tiene distribución en el estado de Jalisco y Puerto Vallarta. Representación: MEXICANA DE PUBLICACIONES Y DISTRIBUCION S.A. DE C.V. México. Distribuidor: COPIARCA. La Unión de la Prensa, Club de periodistas de México, Fomento Mex. S.A. COPIARCA, Papeles S. de R. L. Oficinas: Gerencia, redacción y talleres. Dependencia: COPIARCA. Acreditación: COPIARCA. Puerto Vallarta, Jalisco.

En el complejo turístico de Vidanta Recibe Bahía de Banderas a cónclave de funcionarios fiscales

El gobernador Miguel Ángel Navarro, acompañado por el alcalde Héctor Santana, encabezaron este foro que reunió autoridades hacendarias de todo el país

MERIDIANO | Nayarit

Bahía de Banderas fue sede de un encuentro nacional de alto nivel. Este 16 de mayo, el presidente municipal Héctor Javier Santana García acompañó como anfitrión al gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, en la CCLXIII Reunión de la Comisión Permanente de Funcionarios Fiscales (363ª edición), celebrada en el complejo turístico Vidanta, en Nuevo Nayarit.

Este foro uno de los más relevantes del Sistema Nacional de Coordinación Fiscal, reunió a autoridades hacendarias de todo el país para coordinar estrategias en materia fiscal y financiera, con el objetivo de fortalecer las finanzas públicas desde un enfoque federalista y de colaboración entre los distintos niveles de gobierno.

En el marco del evento, el gobernador subrayó que su administración ha impulsado una política fiscal responsable, enfocada en reducir la deuda pública sin descuidar las necesidades sociales. En ese contexto, reconoció los avances logrados en Bahía de Banderas en materia de regularización fiscal de grandes desarrollos turísticos, gracias al trabajo coordinado con el presidente municipal Héctor Javier Santana García.



La CCLXIII Reunión de Funcionarios Fiscales reafirma la capacidad de Bahía de Banderas para albergar eventos nacionales de alto nivel, consolidándose como un espacio de diálogo,

coordinación y fortalecimiento institucional. Como municipio sede, Bahía de Banderas brindó las condiciones necesarias para el desarrollo ordenado y productivo de esta importante jornada.



Más apoyo, más obras y más resultados

Héctor Santana rinde cuentas desde la presidencia

Durante el evento, el alcalde entregó una serie de apoyos a ciudadanos que se acercaron al gobierno municipal en busca de ayuda

MERIDIANO | Bahía de Banderas

Este miércoles 14 de mayo, el presidente municipal Héctor Santana encabezó una nueva rendición de cuentas desde la presidencia municipal en Valle de Banderas, acompañado por su equipo de directores, regidores y medios de comunicación.

Durante el evento, el alcalde entregó una serie de apoyos a ciudadanos que se acercaron al gobierno municipal en busca de ayuda. Uno de ellos fue para Paola Elizabeth Gutiérrez, joven de Bahía de Banderas que representará al municipio en el certamen Miss Teen Nayarit, con un apoyo de 10 mil pesos para cubrir gastos de transporte y preparación rumbo a Morelia, Michoacán.

También se otorgaron 4 mil pesos a Edwin Sebastián García, joven futbolista convocado por las fuerzas básicas de Chivas; 5 mil pesos a la Escuela Telessecundaria Juan Álvarez de La Cruz de Huanacaxtle para material deportivo; y 10 mil pesos al grupo de escaramuzas de caballo de palo de La Purísima, Rancho La Quinta, del Porvenir, para renovar sus sombreros. Asimismo, Lorena Ibarra Zepeda recibió 5 mil pesos para realizar un foro académico como parte de la licenciatura en Ciencias de la Educación de la Universidad Autónoma de Nayarit.

Además, el alcalde informó que, entre las acciones realizadas esta semana, visitó a una mujer con discapacidad motriz y se comprometió a apoyarla con la renta de una vivienda. También accedió al hospital para cuidar a una mujer gravemente enferma, ejerciendo su facultad legal y brindando respeto a su familia. Asimismo, las distintas dependencias del gobierno municipal informaron los avances más relevantes de la

última semana.

El DIF Municipal continúa con la entrega de pañales y leche para bebés, con más de 630 mujeres registradas y 291 apoyos entregados. Para garantizar orden y continuidad, se estableció un calendario de entregas fijo por localidad. Además, se informó sobre las visitas a los clubes de la tercera edad, donde se convive con las y los adultos mayores, se les entregan regalos, premios y se les brinda atención emocional.

En ese mismo contexto, se invitó a todas las mamás del municipio al gran festejo del Día de las Madres, que se celebrará el domingo 18 de mayo en San José del Valle, con regalos, rifas y artículos para el hogar de calidad, todo completamente gratuito.

En materia de obra pública, se inauguraron la cancha de fútbol rápido en San Vicente del Mar, la conexión vial a la clínica 33 del IMSS y una nueva secundaria en San Vicente con una inversión de 24.5 millones de pesos, que incluye 12 aulas, oficinas, baños y áreas comunes. También se anunció la próxima entrega de calles rehabilitadas en San José del Valle, Mezcales, El Porvenir y La Cruz de Huanacaxtle.

En lo que respecta al abasto de agua potable, se activaron nuevos pozos, se realizaron entronques al acueducto y se fortaleció el suministro en Bucerías, San José del Valle y Valle de Banderas. Además, se presentó ante CONAGUA un plan con 66 proyectos por más de 2 mil 400 millones de pesos para resolver el rezago hídrico del municipio en los próximos seis años.

Por su parte, la Dirección de Bienestar dio a conocer que ya comenzó la entrega de láminas a bajo costo como parte del programa de material subsidiado por la Congregación Mariana Trinitaria, e invitó a la ciudadanía a acercarse

al Instituto de la Vivienda.

En deportes, se lanzó la convocatoria a los Premios al Mérito Deportivo 2025, que será publicada en redes sociales del Ayuntamiento y del alcalde. Se premiarán a los mejores atletas en distintas categorías, así como a cinco leyendas del deporte local. Los ganadores serán elegidos con base en sus logros, no en popularidad.

También se premiaron a los ganadores del concurso de fotografía de ballena jorobada, con premios de 20 mil, 10 mil y 5 mil pesos, y se anunció un nuevo concurso ciudadano para recuperar redes fantasma del mar, en coordinación con Turismo y Ecología.

La Dirección de la Mujer reportó 283 mujeres atendidas, avances en la desactivación de la alerta de género y el fortalecimiento de acciones preventivas en comunidades de todo el municipio.

En servicios públicos, se recolectaron más de mil 900 toneladas de basura, se instalaron 93 luminarias nuevas, se rehabilitaron 172, y se limpiaron 53 bocas de tormenta. También se avanza en la limpieza de canales y se inició la colocación de 30 palmas colita de zorro más en el municipio.

En seguridad, se recuperaron dos vehículos robados, se realizaron operativos con los tres órdenes de gobierno, se retiraron 36 vehículos abandonados y se decomisó un arma de fuego. Además, se brindó apoyo a mujeres víctimas de violencia, se atendieron escuelas y se activaron nuevos grupos de Vecinos Vigilantes.

Con resultados a la vista, atención directa a la ciudadanía y un gobierno presente en todos los rincones del municipio, Héctor Santana reiteró que las acciones seguirán semana a semana, informando con hechos y no con discursos.



En la carrera de Turismo del CUCosta

Exhiben estudiantes riqueza de los Pueblos Mágicos

La presentación fue a lo largo del corredor de la palapa lineal del CUCosta, mostrando sus conocimientos en arte y gastronomía a la comunidad universitaria

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Miriam González Franco, profesora de la materia de Geografía Turística, Promoción y Ventas Turísticas, de la carrera de Turismo en el Centro Universitario de la Costa, de la Universidad de Guadalajara, fue la promotora de la Exposición de Estados y Pueblos Mágicos, que realizaron estudiantes de dicho programa académico.

En esta ocasión participaron estudiantes de 2do y 6to. grado con carteles que representan pueblos mágicos, como San Cristóbal de las Casas, ubicado en Chiapas; Cuetzalán, del estado de Puebla, entre otros; así como alimentos, bebidas muy típicas,

como la "charanda" de México.

Los "pueblos mágicos" en México son localidades que han sido reconocidas por la Secretaría de Turismo por su riqueza cultural, histórica, y natural, así como por su potencial turístico. La idea es promover el turismo a través de la conservación y promoción de estas áreas, ofreciendo a los visitantes una experiencia auténtica y diferente.

La estudiante Ana García, explicó que la bebida de "charanda", fue elaborada con un destilado de caña de azúcar tiene un sabor dulce, como la vainilla, que por regular lo combinan con aguas frescas o refrescos, pero que contiene 45 grados de alcohol y es elaborado

en Uruapan, Michoacán.

La alumna del 2do. Semestre, Lucía explicó lo que es el ate, elaborado a base de frutas, como el presentado, guayaba y membrillo.

Mientras que, de los estados, tenemos Guanajuato, Chiapas, Oaxaca y Michoacán, incluyeron artesanías típicas y todo lo que representa al estado.

Finalmente, la profesora Miriam González, destacó que es muy importante que los estudiantes de la carrera de Licenciatura de Turismo, conozcan la información básica con relación a los pueblos mágicos, así como también costumbres y tradiciones de los estados de México.



Valora tu Vida

TODO MAYO

BONO ESPECIAL DE DESCUENTO

para **MAESTROS y TRABAJADORES DEL SECTOR EDUCATIVO**

JARDINES SAN JUAN
PUNO, VALLARTA

322 211 0221

Válido al 31/05/2025

SEAPAL Vallarta

Sustituyen equipo de bombeo del Pozo 4B

Recuperan más de 60 litros por segundo en beneficio de Ramblases y otras 18 colonias de esa zona

MERIDIANO | Puerto Vallarta

SEAPAL Vallarta concluyó los trabajos para sustituir el equipo de bombeo del Pozo 4B, ubicado en la colonia Las Aralias, lo que permitió recuperar un gasto mayor a los 60 litros por segundo, en beneficio de los habitantes de Ramblases y otras 17 colonias del sector.

a cabo luego de que el equipo electromecánico presentara una falla, ante esta situación, el personal del departamento de Producción de Agua Potable redobló esfuerzos para concluir los trabajos lo antes posible y mitigar las afectaciones a los usuarios.

Gracias a esta acción, desde la noche de este jueves dio inicio el proceso de restablecimiento de presiones y llenado de tanques, lo que permitirá normalizar el

servicio de manera progresiva en las zonas involucradas.

El resto de las colonias que se encuentran en vías de normalizar el suministro son Iro de Mayo Ampliación Independencia, Ampliación Linda Vista Océano Cristóbal Colón, Del Mar, Delfines, Garza Blanca, Fracc. Las Torres, Independencia, Jardines, La Moderna, La Primavera, Linda Vista Océano, Niños Héroes, Ojo de Agua, Presidentes Municipales, Santa María y Villas Independencia.



A estudiantes de Enfermería

Imponen cofias y galones en el CUCosta

Se trata de las generaciones 2023-B y 2024-A, de los turnos matutinos y vespertinos

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Este miércoles 14 de mayo, en el auditorio Dr. Juan Luis Cifuentes Lemus, del Centro Universitario de la Costa, de la Universidad de Guadalajara, se llevó a cabo el tradicional y emotivo evento de imposición de cofias y galones Lic. Cecilia Gómez Amezcua, donde participaron 110 estudiantes de la carrera de Licenciatura en Enfermería a cargo de la Lic. Reyna Guadalupe Torres Ledezma, ante la presencia de madres y padres de familia.

"Hoy no sólo se impone la cofia o un galón, hoy se honra un compromiso profundo con el cuidado, la vida y la dignidad humana. Que cada prenda

colocada sea un recordatorio del valor, vocación y el amor que la enfermería representa", así lo expresó la licenciada Cecilia Gómez, ante la presencia de más de 400 personas.

Mientras que la Lic. Irene Josefina Huerta Castellón, dio a conocer el significado del uniforme de enfermería.

La alumna Grecia Caridad Cienfuegos Martínez, a nombre de sus compañeros, agradeció el recibir un símbolo de lucha, de entrega, de amor por la profesión. Esa cofia y ese galón, representa lo que han superado el cansancio el esfuerzo, cada uno con el miedo y con sus logros.

Agregó que en este proceso no solo aprendieron de la familia o procedimientos, sino de caminar

con compasión; a tocar con respeto; hablar con calma. Pero también aprendieron que ser profesionales de la salud, es mucho más que seguir un protocolo, estar presente con alma y con conciencia.

Posteriormente, se llevó a cabo el acto de la imposición de cofias y galones de estudiantes de la generación 2023-B y 2024-A, con el apoyo de los profesores y profesoras: Lic. Cervantes Jáuregui Aarón; Lic. Carrillo Jovel Tania Elizabeth; Lic. Escoto Serna Alan Simeí; Lic. Gómez Amezcua Celia; Lic. Huerta Castellón Irene Josefina; maestro Villaseñor Rodríguez Ulises.

Nuevamente la Lic. Cecilia Amezcua, dirigió el juramento de Florence Nightingale para los estudiantes

Vallarta Renace con las OBRAS DE BIEN



NUESTRO PUERTO RENACE

Somos el gobierno que más calles está pavimentado en sus primeros 5 meses

Inversión récord en obras



PAVIMENTACIÓN EN CONCRETO HIDRÁULICO CALLE **MARÍA MONTESSORI** -ZONA HOTELERA NORTE-



PAVIMENTACIÓN EN CONCRETO HIDRÁULICO CALLE **SANTA MARÍA** -COLONIA LA MODERNA-



PAVIMENTACIÓN EN CONCRETO HIDRÁULICO CALLE **FRANCISCO MURGUÍA** -DELEGACIÓN LAS JUNTAS-



PAVIMENTACIÓN EN CONCRETO HIDRÁULICO AVENIDA **FEDERACIÓN** -COLONIA CAMPESTRE LAS CAÑADAS-



PAVIMENTACIÓN EN CONCRETO HIDRÁULICO CALLE **10 DE MAYO** -COLONIA EL MANGAL-

Con acarreo de dopamina

Buscan atender el Parkinson con nanotecnología

La doctora en Ciencias Bioquímicas, Magdalena Guerra Crespo, y su alumno de maestría, Francisco Javier Padilla Godínez, probaron un dispositivo, con el apoyo de la académica de la UAM-X, Tessa María López Goerne

MERIDIANO | Jalisco



En dos modelos in vitro, la doctora en Ciencias Bioquímicas, Magdalena Guerra Crespo, y su alumno de maestría, Francisco Javier Padilla Godínez, probaron un dispositivo nanotecnológico para hacer llegar directamente la dopamina al cerebro, a fin de garantizar su difusión constante en pacientes con la enfermedad de Parkinson.

Guerra Crespo, investigadora del Departamento de Fisiología de la Facultad de Medicina (FM) de la UNAM, detalló que este dispositivo tiene una matriz amorfa (estructura pequeña sin una forma precisa) y porosa, menor a 100 nanómetros. "La dopamina no se puede administrar a los pacientes como tal porque se oxida, por eso se utiliza su precursor, la levodopa, que se receta en tabletas vía oral", precisó la científica quien estudia el padecimiento hace más de dos décadas.

En el estudio en el cual también colaboró Tessa María López Goerne, académica de la Universidad Autónoma Metropolitana Xochimilco (UAM-X), Padilla Godínez desarrolló el proyecto en laboratorios de la FM de la UNAM y de la UAM; los resultados fueron publicados recientemente en la revista internacional Nanomedicine.

Estas dimensiones a nanoescala se pueden imaginar cuando sabemos que un nanómetro es equivalente a la milmillonésima parte del metro; un cabello humano tiene aproximadamente 60 mil nanómetros de espesor, precisó.

"Esta matriz tiene mesoporos, es decir, poros con un tamaño entre dos y 50 nanómetros. La maravilla de esto es que el área superficial de esos mesoporos es de alrededor de

300 metros cuadrados por gramo". Es decir, es una superficie inmensa. Pueden contener bastante dopamina en un material con demasiados poros, como una esponja, señaló.

La científica abundó que a esa estructura porosa se adhiere la dopamina a través de interacciones químicas de fuentes de hidrógeno. "A pesar de que los mesoporos son tan pequeños, su superficie es muy grande, alrededor de 300 metros cuadrados por gramo".

Actualmente la investigación está en su fase inicial in vitro, y observaron que es biocompatible. Posteriormente tendrá que probarse en un modelo animal de ratas o ratones, y a más largo plazo en protocolos en humanos.

"Ahora vamos en el nivel experimental. Lo ideal en un modelo animal sería realizar una cirugía estereotáxica (permite inyectar el nanoreservorio a través de coordenadas) en el estriado, un área específica del cerebro donde se pierde la dopamina", comentó.

Debido a que se necesita una cirugía para introducir el objeto nanotecnológico, el planteamiento d e la científica es que se vayan creando materiales capaces de cruzar la barrera hematoencefálica.

Los artefactos se desarrollaron mediante colaboración entre la FM

de la UNAM y el laboratorio a cargo de López Goerne en la UAM-X. "Los sintetizó Francisco Javier Padilla, un estudiante muy brillante que logra su grado de maestría con este proyecto", recordó.

Guerra Crespo expuso que se puede controlar el tamaño del poro para que la dopamina se difunda con cierta velocidad. "El tamaño del poro condiciona ese flujo, el ritmo de la dosificación".

La estructura físico-química del dispositivo nanotecnológico está unida por puentes de hidrógeno, así la dopamina se conserva dentro del poro, queda atrapada en él, y a después es gradualmente liberada.

Más adelante se podría fabricar a medida de cada paciente para garantizar la dosificación deseada: la meta sería alargar su calidad de vida.

"Todavía faltan varios años, estamos en la etapa preclínica y estos análisis farmacológicos son largos. A futuro se podría tener una patente y llevar al mercado, pero ahora debemos continuar con los estudios experimentales", rememoró.

La enfermedad de Parkinson es un trastorno neurodegenerativo en el que se pierden las neuronas productoras de dopamina, un neurotransmisor que ayuda a controlar el movimiento muscular.



Participaron más de 200 estudiantes

Éxito total del Torneo Relámpago Joven

Estudiantes de distintas preparatorias demostraron su destreza en fútbol, básquetbol y voleibol durante la primera edición de esta justa deportiva juvenil

MERIDIANO | Puerto Vallarta



Este jueves se celebró con gran entusiasmo el primer Torneo Relámpago Joven en la Unidad Deportiva Agustín Flores Contreras, con la participación de 216 estudiantes de diversas preparatorias del municipio. El evento fue organizado por la Dirección de Juventudes, con el respaldo del gobierno del bien que encabeza el alcalde Luis Munguía González.

A lo largo de la jornada, que se desarrolló de 9:00 a 15:00 horas, los jóvenes compitieron en las disciplinas de fútbol, básquetbol y voleibol bajo un formato de eliminación directa. El torneo promovió la sana convivencia, el trabajo en equipo y el entusiasmo deportivo entre los 24 equipos registrados.

Los equipos ganadores

fueron Bobadilla (fútbol varonil), Leones UDG y Cobaej (básquetbol varonil y femenil), y Cecytej y Jacobo (voleibol varonil y femenil). Participaron alumnos de instituciones como ICEP, CBTIS, CECYTEJ, CONALEP, COBAEJ, Jacobo, Módulo Ixtapa

CEUarks. Esta actividad reafirma el compromiso del gobierno del bien y de la Dirección de Juventudes, encabezada por Herova Olmos, para seguir impulsando espacios deportivos, recreativos y formativos para las juventudes de Puerto Vallarta.

"El Futuro No Tiene Género"

Todo listo para el Vallarta Pride 2025

Del 17 al 25 de mayo, Vallarta tendrá una gran celebración de diversidad, inclusión y orgullo con apoyo del gobierno del bien

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Puerto Vallarta vivirá la edición 2025 del Vallarta Pride del 17 al 25 de este mes, bajo el lema "El Futuro No Tiene Género". Con el respaldo del gobierno de Luis Munguía González, se desarrollarán más de 20 actividades que reafirman al destino como referente nacional e internacional en turismo incluyente y respeto a la diversidad.

El programa inicia el 17 de mayo con la Marcha contra la Homofobia, partiendo a las 18:00 horas frente al hotel Sheraton, y la exposición *No hay futuro sin memoria*. También destacan la Red Gala, el Pet Parade, el MET-A BALL en Industry Night Club, y eventos deportivos como la Carrera Rainbow y el torneo de Calistenia LGBTQIA+.

El Pride Parade del 22 de mayo, el Block Party y la cena benéfica Pink Dinner completan la agenda que combina actividades culturales, deportivas y sociales, abiertas al público local y visitantes nacionales e internacionales.

El Vallarta Pride 2025 es organizado por el Comité Vallarta Pride en coordinación con el gobierno del bien que encabeza el alcalde Luis Munguía González, así como aliados del sector turístico y social. La información completa y los registros para los eventos están disponibles en vallartapride.org.



QUE NO TE TUMBE LA INFLUENZA

NO ESPERES A CAER EN CAMA CON



FIEBRE



DOLOR DE CABEZA



FATIGA



ESCURRIMIENTO NASAL



CUERPO CORTADO

MEJOR



VACÚNATE PARA PREVENIRLA



PROTÉGETE, ABRÍGATE Y EVITA CONTAGIOS

RECOMENDACIONES



EVITA EL CONTACTO FÍSICO



LAVA TUS MANOS FRECUENTEMENTE



EVITA CAMBIOS BRUSCOS DE TEMPERATURA



CUBRE NARIZ Y BOCA AL TOSER



NO TE AUTOMEDIQUES



¡DENUNCIA!

la violencia NO es una opción

¡DENUNCIA! PRIMERO ESTAS TÚ



Telefonos de INMUNAY 331-277-03-77 o 277-65-15.

Email previoleniesspc@gmail.com

¡Convivamos con Respeto e Igualdad!

#Denuncia #AltoAlAcoso



PUERTO VALLARTA RENACE

En favor del consumidor mexicano

Renuevan gobierno e industrias el PACIC

Un total de 19 agroindustrias y 11 tiendas de autoservicio en el país se comprometieron con el gobierno federal a mantener el precio de la canasta básica en un máximo de 910 pesos

MERIDIANO |
Ciudad de México



El gobierno federal suscribió con diversas empresas el acuerdo de renovación del Paquete CONTRA la inflación y la Carestía (PACIC) a fin de proteger el consumo de los hogares más vulnerables y elevar la oferta de alimentos, así como disminuir costos regulatorios y logísticos.

El acuerdo fue firmado, en Palacio Nacional, por la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, y el secretario de Hacienda, Edgar Amador Zamora, con 19 agroindustrias y 11 tiendas de autoservicio del país, con lo que se mantendrá el precio de la canasta de 24 productos básicos a un máximo de 910 pesos por los próximos seis meses.

A su vez, el Gobierno sostendrá su política de mantener en términos reales el precio de los combustibles y la electricidad, y atender casos de productos alimenticios que requieran de soluciones particulares ante situaciones como la competencia desleal, movimientos abruptos en precios de materias primas, tipo de cambio o restricciones comerciales. Asimismo seguirá impulsando la producción

nacional en los granos en que somos deficitarios.

De igual modo, las compañías ferroviarias mantendrán sus tarifas congeladas para granos y fertilizantes.

El PACIC no establece controles de precios, sino acuerdos voluntarios y de consensos entre el Gobierno y los sectores productivos, con el objetivo de aumentar el bienestar del pueblo de México.

Esta coordinación de esfuerzos ha dado resultados muy positivos, lo que se refleja en que el precio promedio de la Canasta Profeco pasó de 896 pesos en noviembre de 2024, cuando se realizó la renovación del Paquete, a 845 pesos para abril del presente año, una disminución de 4.6%.

Las empresas agroindustriales mantendrán el precio de los

productos seleccionados por el periodo vigente del programa, así como un suministro constante de los mismos a las tiendas de autoservicio firmantes, las cuales se comprometen a dar seguimiento, a promocionar dichos productos y a conformar paquetes especiales de productos básicos.

Las tiendas de autoservicio firmantes son Walmart, Chedraui, Soriana, La Comer, HER Casa Ley, Smart, Supercompras, Calimax-Aprecio, Merza y Super Aki.

Por su parte las agroindustrias participantes son Grupomart, Minsa, Lala, Bimbo, Sukrema, Kimberley Clark, Pilgrim's, Schettino, Pinsa, Maseca, Verde Valle, Ragasa, Alpura, San Juan, Bachoco, La Moderna, Sigma, Opomex y Grupo Porres.

Algunos de los productos que forman parte de la canasta básica son huevo, pollo, carne de res, aceite vegetal, atún en lata, pan de caja, arroz, leche, sopa para pasta, papel higiénico y tortilla, además de frutas y verduras.

El PACIC se anunció por primera vez el 4 de mayo de 2022 y hace seis meses, el 12 de noviembre de 2024, se firmó su renovación.



Abre CONCANACO sus puertas al diálogo legislativo

El presidente Dr. Octavio de la Torre de Stéffano y el Diputado Federal Ulises Mejía Haro dialogaron sobre una iniciativa legislativa para fortalecer a las MYPYMES

MERIDIANO |
Ciudad de México

Como parte de los encuentros semanales que se realizan en la Casa del Comercio sede nacional de la CONCANACO SERVYTUR, se llevó a cabo un productivo desayuno de trabajo con el Diputado Federal Ulises Mejía Haro, enfocado en la construcción de propuestas legislativas para impulsar el desarrollo de las micro y pequeñas empresas del país.

El ejercicio forma parte de una dinámica permanente de diálogo abierto que encabeza el Dr. Octavio de la Torre de Stéffano, presidente de la Confederación, y que tiene como objetivo analizar e impulsar iniciativas que promuevan un México más competitivo, justo y sostenible.

En esta ocasión, el diputado Mejía Haro presentó los avances

de una propuesta de reforma a la Ley para el Desarrollo de la Competitividad de las MYPYMES, que plantea crear una categoría específica para las micro y pequeñas empresas (MIPE), reconociendo sus retos particulares y diferenciándolas en materia de apoyos fiscales, normativos y financieros.

"El 99.8% de los negocios en México son mypymes, pero no todas tienen las mismas condiciones ni posibilidades de crecimiento. Esta iniciativa busca dar un trato justo a quienes más lo necesitan", señaló el legislador, quien explicó que entre sus ejes se encuentra la necesidad de frenar la informalidad, generar beneficios fiscales diferenciados y fortalecer la sostenibilidad de las MIPE, responsables de más del 80% del empleo empresarial en el país.

El Dr. Octavio de la Torre de

Stéffano reiteró la disposición total de CONCANACO SERVYTUR para colaborar en la construcción de políticas públicas que den resultados reales: "Nuestra casa está abierta para el diálogo constructivo. Porque levantar la cortina todos los días también es levantar la voz de millones de mexicanos que luchan por salir adelante. En CONCANACO SERVYTUR estamos para organizar con base en la comunidad. Apostamos por un país donde prosperar no sea un privilegio, sino una oportunidad compartida."

Con estas acciones, la Confederación reafirma su compromiso de ser un puente entre los legisladores y los empresarios de todo el país, contribuyendo a que las propuestas nazcan del territorio y se traduzcan en bienestar para las familias mexicanas.



Destaca Mario Delgado

Construye 4T relación de respeto y apoyo con el magisterio

El secretario de Educación Pública destacó el incremento salarial anunciado por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo de 9 por ciento para maestras y maestros, con efecto retroactivo al 1 de enero, así como el aumento de 1 por ciento adicional a partir de septiembre

MERIDIANO |
Ciudad de México

A diferencia de los gobiernos neoliberales, que atacaron al magisterio con desprestigio y represión, los gobiernos de la Cuarta Transformación han construido una relación de respeto y apoyo con las maestras y los maestros del país, afirmó el secretario de Educación Pública, Mario Delgado Carrillo.

Durante la conmemoración del Día de la Maestra y el Maestro, encabezada por la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, celebró el incremento salarial del 9 por ciento para maestras y maestros, con efecto retroactivo al 1 de enero, así como el aumento adicional del 1 por ciento a partir de septiembre, anunciado por la presidenta de México en reconocimiento al compromiso del magisterio. Dicho incremento representa una inversión de 36 mil millones de pesos anuales.

Respaldo la decisión de añadir una semana extra de vacaciones para el personal docente, tras analizar los calendarios escolares internacionales, ya que, como señaló la mandataria, se busca mejorar el bienestar laboral y familiar de las y los maestros. Asimismo, y en tanto concluye el proceso para desaparecer la Unidad del Sistema para la Carrera de las Maestras y los Maestros (Usicamm), se firmará un decreto para mejorar la movilidad laboral, con base en la antigüedad de las y los profesores, priorizando a la profesión con sus familias.

En su mensaje a las y los maestros de México, recordó que en la administración anterior se derogó la reforma educativa neoliberal y se eliminó la evaluación punitiva, para que las y los docentes sean protagonistas de una educación



emancipadora.

Reconoció el papel central del magisterio en la construcción de la Nueva Escuela Mexicana (NEM), el codiseño curricular, la transformación de los Consejos Técnicos Escolares en comunidades de aprendizaje y la promoción de valores como la inclusión, la equidad, la interculturalidad y el pensamiento crítico.

Delgado Carrillo sostuvo que el compromiso del magisterio va más allá del aula, pues muchas maestras y maestros promueven proyectos comunitarios, culturales y de defensa del territorio. "La historia de México no puede contarse sin el magisterio y el futuro no puede construirse sin su conciencia", recaló.

Asimismo, afirmó que la Cuarta Transformación es fruto de una siembra profunda realizada por generaciones de maestras y maestros. "El magisterio ha sido, por décadas, el reservorio más profundo de conciencia nacional". Entre las principales acciones del Gobierno de México para fortalecer la educación, destacó

el programa social con carácter de derecho constitucional y con el mayor número de beneficiarios en el país: las becas Benito Juárez, Jóvenes Escribiendo el Futuro y la Beca Universal Rita Cetina, esta última nombrada en honor a la lucha de mujeres pioneras por el acceso a la educación.

Agregó que el programa La Escuela es Nuestra (LEN) permite atender, desde la organización comunitaria, las necesidades más apremiantes de cada plantel. Resaltó estrategias integrales como Vive Saludable, Vive Feliz, La Estrategia Nacional de Lectura y la promoción del arte, el deporte y la salud emocional entre estudiantes.

Afirmó que el magisterio es garantía de que la transformación de México no se detendrá, porque es un magisterio que ha participado en las grandes luchas para que vivamos en un país soberano.

Finalmente, agradeció la presencia de la jefa del Ejecutivo federal, a quien calificó como "maestra, científica y defensora de la educación pública".

¡EL DENGUE MATA!
Y TE HACE SUFRIR

SÍNTOMAS DEL DENGUE

DENGUE
CLÁSICO

- Fiebre, náuseas y vómito
- Dolor de cabeza, ojos, músculos y huesos
- Salpullido

DENGUE
HEMORRÁGICO

- Todos los anteriores
- Sangrado en diferentes partes del cuerpo (Nariz, encías, oídos, ojos, heces, etc.)



Si presentas estos síntomas, acude a tu Centro de Salud más cercano. ¡NO TE AUTOMEDIQUES!

MEJOR PROTEGE A TU FAMILIA

- Usa repelente
- Lava tu patio
- Tapa recipientes que almacenen agua
- Tira los cacharros



PUERTO VALLARTA
RENAME

De Deportes Acuáticos Medellín 2025

Llega México a 28 preseas en clavados del Panamericano

La selección nacional se colocó en el primer lugar del medallero con 11 medallas de oro, 11 de plata y seis bronce

MERIDIANO | Deportes

Las seleccionadas de clavados, Mía Cueva, Lia Cueva y Ana Monroy, reciben sus medallas del Campeonato Panamericano de Deportes Acuáticos Medellín 2025.

La selección nacional de clavados se colocó al frente en el medallero general del Campeonato Panamericano de Deportes Acuáticos Medellín 2025, que se realiza en Colombia, luego de sumar cuatro medallas de oro, seis de plata y dos de bronce, en la tercera Jornada de competencias, con lo que acumula hasta el momento 11 preseas de oro, 11 de plata y seis bronce, para un total de 28 medallas.

México se llevó el podio completo en la final de trampolín 1 metro femenino, categoría abierta, gracias a las actuaciones de Lia Cueva Lobato quien se coronó con una calificación final de 257.00 unidades, mientras que, su gemela Mía Cueva Lobato cosechó la medalla de plata con un total de 235.15 puntos y Ana Camyla Monroy ganó el metal de bronce con una puntuación de 225.90.

Otro podio completo para México se dio en la final de trampolín 1 metro 14-15 años varonil, por cuenta de Ian Caleb Nava Gutiérrez, quien ganó el sitio de honor con 366.90 puntos, la insignia plateada fue para Alexis Agüero Sánchez con 335.25, mientras que, Mateo Nolasco



se adjudicó el bronce con una puntuación final de 317.60.

Las gemelas Lia y Mía Cueva Lobato subieron de nueva cuenta al podio de honor, luego de lograr el 1-2 en la final de trampolín 3m, 14-15 años femenino: Lia Yartzil cosechó la medalla de oro con 355.10 unidades.

En plataforma 13 años y menores varonil, los mexicanos, Máximo Terán con una puntuación final de 328.35 e Iñaki Hernández con 316.30 unidades, repitieron el 1-2 para México que también obtuvieron la jornada anterior.

Mientras que, en plataforma 13 años y menores femenino, Romina Cano Lira sumó la presea de plata con 262.30

puntos. En plataforma 16-18 años varonil, Carlos Uriel Solórzano Parra logró el subcampeonato con una calificación final de 447.90 puntos.

Hasta el momento, Canadá se encuentra en el segundo lugar del medallero con siete oros, dos platos y cuatro bronce, para un total de 13 preseas, mientras que Colombia está en tercer puesto con dos platos y dos bronce.

Las competencias de clavados en el Campeonato Panamericano de Deportes Acuáticos Medellín 2025 continúan este viernes y concluirán hasta el sábado 17 de mayo. El certamen otorgará pasas a los Juegos Panamericanos Junior Asunción 2025, en la categoría libre.



Mundial de Para Atletismo

Cosecha México 391 melladas en Grand Prix de Jalisco

Varios para atletas mexicanos lograron una mejoría en sus registros y marcas, en busca de su clasificación al Campeonato Mundial de Para Atletismo Nueva Delhi 2025

MERIDIANO | Deportes

El balance del Grand Prix Mundial de Para Atletismo Jalisco 2025 es positivo; México obtuvo 157 medallas de oro, 134 de plata y 100 de bronce, para un total de 391 preseas, además de que se cumplió con el objetivo principal, que fue evaluar a los deportistas que se encuentran en el alto rendimiento, rumbo a los eventos fundamentales del año, como es el Campeonato Mundial Nueva Delhi 2025, programado del 27 de septiembre al 5 de octubre, en India.

Lenia Fabiola Ruvalcaba Álvarez, coordinadora de Analistas Técnicos del Deporte Adaptado en la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (CONADE), señaló que, en el Grand Prix que se realizó el 9 al 12 de mayo, en el Polideportivo CODE Revolución de Zapopan, se tuvo una amplia participación de deportistas mexicanos.

"Muchos de ellos mejoraron sus marcas de años anteriores, como Rosa María Guerrero, quien mejoró su marca (con 27.61 metros), en lanzamiento de disco F55, respecto a lo que hizo en los pasados Juegos Paralímpicos e incluso superó a las medallistas de plata y oro en París 2024", destacó la coordinadora.

Detalló que varios para atletas mexicanos lograron una mejoría en sus registros y marcas, en busca de su clasificación al Campeonato Mundial de Para Atletismo Nueva Delhi 2025.

"Además, tuvimos a 60 nuevos deportistas que se clasificaron funcionalmente en este certamen, requisito con el que ya podrán



competir a nivel internacional, como es el caso de algunos deportistas juveniles que están proyectados rumbo a los Juegos Parapanamericanos Juveniles Chile 2025", explicó Lenia Ruvalcaba.

Por otra parte, resaltó la participación de deportistas de alto nivel internacional, entre ellos, alguno medallistas de los pasados Juegos Paralímpicos París 2024 y de para atletas de diferentes países de Europa, Asia y América, como Líbano y Bosnia Herzegovina, quienes vinieron a buscar sus marcas para clasificarse al Campeonato Mundial de este año.

Por último, agradeció al Comité Paralímpico Mexicano (COPAME) por su labor para poder concretar, por cuarto año consecutivo, esta justa en nuestro país y al Comité Organizador, por designar como sede de competencias a la Unidad Deportiva Revolución, que cuenta con las instalaciones y adaptaciones necesarias para la práctica del deporte paralímpico.



Fomentan la responsabilidad social

Estudiantes de la UAN toman el mando por un día

La Universidad Autónoma de Nayarit (UAN), a través de la Secretaría de Educación Media Superior (SEMS), llevó a cabo el primer concurso "Juventud al mando por un día", con el objetivo de promover la responsabilidad social y la identidad universitaria entre los estudiantes de nivel medio superior

Redacción

La Universidad Autónoma de Nayarit (UAN), a través de la Secretaría de Educación Media Superior (SEMS), realizó el primer concurso "Juventud al mando por un día", con el objetivo de promover y difundir el trabajo del docente y estudiantado del nivel medio superior, en atención al eje responsabilidad social, programa estratégico e identidad universitaria, basada en el compromiso social de las 16 Unidades Académicas Preparatorias de la UAN.

La directora de Desarrollo Estudiantil de la SEMS, Ingrid Sarahí Magaña Hernández, expresó que el concurso tiene como propósito que las y los estudiantes de las 16 unidades académicas del nivel medio superior conozcan la forma democrática de las figuras con responsabilidad social de la Universidad; asimismo, impulsar, promover y difundir la importancia del quehacer universitario y la sociedad en general.

"Este tipo de ejercicios fomentan el desarrollo y actividades en pro de las juventudes. Dentro de la institución tenemos figuras con responsabilidad social, es por ello la importancia de que el estudiantado conozca y se prepare, ya que en algún momento de sus vidas pueden ser quienes tomen las decisiones o rindan en este espacio universitario o fuera de él, con sentido de ser una figura con responsabilidad social", puntualizó la directora.

Cabe destacar que la ganadora de la convocatoria del primer Concurso "Juventud al mando por un día", fue Daniela Isamara Corona García, de la Unidad Académica Preparatoria No. 2 de Santiago Ixcuintla, quien estará acompañando a la rectora Norma Lilliana Galván Meza en sus actividades. Kane Alexander Haro Rodríguez, de la Unidad Académica Preparatoria No. 7 de Compostela, acompañará al secretario de Educación Media Superior, Oscar Verdín Cervantes, en su día de trabajo.

Daniela y Kane mencionaron que haber ganado este concurso representa un gran logro para poder impulsar la voz de todas y todos los jóvenes del nivel medio superior y obtener conocimiento sobre la autonomía, responsabilidad social, las políticas juveniles, el ámbito laboral y las competencias.



SECRETARÍA PARA LA HONESTIDAD Y BUENA GOBERNANZA

FORMAS PARA FIRMAR LA DECLARACIÓN PATRIMONIAL Y DE INTERÉS MODIFICACIÓN 2025

Una vez que se haya guardado correctamente la información de la declaración patrimonial y de intereses, se procederá a firmar eligiendo entre las siguientes opciones:

1.- Con la firma electrónica avanzada (e-firma): Firmando la declaración con la e-firma, el trámite concluye digitalmente, por lo que ya no será necesario acudir a entregar el acuse a la Secretaría para la Honestidad y Buena Gobernanza o en su caso al Órgano Interno de Control de su dependencia o entidad.



2.- Con CURP y Contraseña del Declarante: Firmando con esta modalidad, deberá imprimir el acuse que te errorará el sistema, firmar dos tantos en original y entregarlos al Órgano Interno de Control de tu dependencia o entidad, en caso de no contar con Órgano Interno de Control, deberá entregarlos en la Secretaría para la Honestidad y Buena Gobernanza para concluir tu trámite de forma correcta.



<https://declarant.declaranetshbg.nayarit.gob.mx/>

